

衆議院第十三回国会通商産業委員会議録

(四七七)

昭和二十七年三月二十七日(木曜日)  
午前十時四十二分開義

卷之三

委員長	中村
理事今泉	純一君
理事中村	貞雄君
理事今澄	理事高木吉之助君
幸八君	理事山手
勇君	滿男君

電源開発促進法案（水田三喜男君外  
五十一名提出、衆法第一六号）  
同月二十六日

○中村委員長 これより会議を開きます。

阿左美廣治君 江田半吉君  
小川 平二君 神田 博君  
小金 義昭君 清谷雄太郎君  
多武良哲三君 福田 一君  
村上 勇君 高橋清治郎君  
風早八十二君

○中村委員長 次に日本製鉄株式会社法禁止法の一部を改正する法律案を議題といたします。委員長の手元に今泉

貞雄君より本案に対する修正案が提出されておりますので、この際提出者より修正案の趣旨説明を求めます。今泉

委員外の出席者	経済安定事務官 (産業局次長)	政務次官 通商産業	本間 俊一君	電気料金値上げ反対並びに料金地域 差縮小の陳情書(広島県町村会長荒 川龍雄)(第一〇二二号)
専門員	谷崎 明君	岩武 照彦君		電気料金再値上げ反対に関する陳情 書(東京都議会議長菊池民一)(第一 〇二一号)
				銅の使用制限緩和に関する陳情書 (全国鍍金工業連合会会長北條一敏)

日本製鐵株式会社法廢止法の一部を改正する法律案に対する修正案

一月二十五日

三月二十七日 で委員に選任された。

第三回  
第一回  
日本製鉄株式会社法廢止法の一部を  
改正する法律案(内閣提出第三九号)  
電氣事業に関する件

○今泉委員　日本製鉄株式会社法廃止法の一部を改正する法律案に対する修正案の提案理由を御説明申し上げます。

第一類第十一號

案について賛成の方の御起立を願いま  
す。

〔贊成者起立〕

○中村委員長 起立多数。よつて本案はただいまの修正案の通り修正議決いたしました。

○中村委員長 告書作成の件につきましては、委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ありませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

とりはからいます。

○中村委員長 次に石油及び可燃性天然ガス資源開発法案を議題といたします。質疑の通告がありますのでこれを許します。山手彌男君。

○山手委員 先般の本委員会において、私どもの党の森山委員からコンサーベーションの問題に関する質疑をいたしておりまして、政府当局よりの答弁が保留をされておりました。この際保留された部分について、概略でよろしくうござりますから御答弁をお願いしたいと思います。

○本間政府委員 お答えを申し上げます。前回の本委員会におきまして、森山委員から御質疑があつたのでございましたが、通産省が助成をいたしておりました機械類につきましては、ただいま帝石の方へ回答を求めておるのでございますが、原簿が検察院に押収せられている関係がありまして、まだ詳細な回答が来ておらないわけでござります。これはできるだけ調査を急ぎまして、処置を決定いたしたいというふうに考えております。それから御指摘ありました二〇一号に関しまする問題

でござりますが、これは御指摘のよ  
うな事実がありましたことは、当局といた  
しましても認めておるわけでございま  
して、二十二日に委員会を開きました  
として、帝石の問題を付議いたしまして、  
いろいろ御審議を願つたのでございま  
すが、過般資源庁から帝石に対しまし  
て勧告いたしました勧告は、正しい勧  
告でありまして、変更するような必要  
はないというふうに、大体各委員の意  
見が一致しておるような状況でござい  
ます。それからこの問題に関しまし  
て、どういうように、担当官庁の通産  
省といいたしまして処置をするかという  
御質疑があつたのでござりますが、こ  
れはただいま慎重に調査をいたしてお  
りますので、あまり遅れない機会に  
十分ひとつ検討をいたしまして、適当  
な処置を決定をしたいと思うのでござ  
りますが、何分にもまだ判明をいたさ  
ない、はつきりしない部分もございま  
するので、もうしばらくの間時間をお  
かし願いたい、こういうふうに考えて  
おる次第でございます。大体前回の森  
山委員の御質疑に対しまして、明らか  
になつておりまする、現段階において  
お答え申し上げられる範囲内において  
お答えをいたしたのでございますが、  
先ほども申し上げましたように、もう  
しばらく時間をおかし願いたい、こう  
いうふうに考える次第でございます。

ら次へと差がひどくなつておるのであります。りまして、今回の値上げを行いますと、いうと、その地域差はます／＼増大するようになつておるわけであります。が、その地域差といふものは、値上げ後において、今会社が申請しておるところの値上げがそのまま行われたとしたら、どのくらいの比率になつておるか、御説明が願いたい。

○中川(哲)政府委員 現在の会社の申請料金によつて、地域差がどの程度になるかというお尋ねであります。が、地域差の定義でござりますが、私どもいたしましては、一応地域差といふものは、具体的な料金を各個の需用家に適用いたしまして、その結果の支払い料金の開きであると、かように前提をいたしまして地域差の点を検討いたしております。この改正案の料金によりまして、一定の條件のもとに各種類別の需用家の地域差を一応計算いたしてみましたのがござりますので、概要を御説明申し上げます。申請料金には標準料金と追加料金とがございますが、これを一緒にいたしまして算定いたしたものでござります。

最初の定額電燈の分から申しますと、定額電燈四十ワット、六十ワット、各一燈、並びに二十ボルトアンペアのランプを一個つけているような需用家につきまして、その支払い料金で地域差を見てみますと、現行料金におきましては、全国平均にいたしまして一番安い地区は北陸でございます。北陸と東北が九二とという指数になりますが、これに對しまして一番高い地区は九州の一二〇七、中国、四国が一〇六、北海道の地区は北陸でございます。北陸と東北が一〇五という数字でございまして、

この間の低いものと高いものの開きは、指數で申しますると、一五程度、安い地区がやはり北陸、東北の地区でございまして、これが全国平均一〇〇に対しまして八二という数字でござりまするが、一番高い地区は中国の一五一という数字になりますて、それに次ぎまして北海道、九州が一一二、これが従量電燈の現在の開きでございまます。申請料金によりますると、この開きが若干開きまして、定額電燈におきましては北陸が全国平均一〇〇に対しまして八七、それから一番高い地区といたしましては中国が一一三、九州が一二二、北海道が一一〇という程度の開きになります。それから従量電燈につきましては、東北、北陸が七九といふ数字に對しまして、北海道が一一一、九州が一一五、中国が一一六という程度になります。従つてこの間の開きは指數で申しますと、約三六くらいの開きでございまして、最低のものに対しまして約三割数分という開きでござります。以上が電燈でございますが、電力につきましては同様な状態で、電燈は比較的地域差は現在でもその差はあります。以上が電燈でございますが、電力方面につきましては電燈よりはやや開きが大きいのでござります。しかしながら今回の値上げは、ある程度電燈の面よりも電力の面に引上げをいたしておられますので、この地域差の点につきましては、部分によりましては現在よりもずれも若干ずつ開きますが、大口内というような特殊の需用の部門に対しましては、会社の申請につきまし

では、相当一定の追加額のふえたものについては追加料金ある程度持たしたいというような申請になつております。この点を加味いたしますと、地域差は現状よりも減つて参るという見当になるかと思ひます。が、詳細な点はなお別途資料で御提出いたしたいと思います。

○福田(一)委員 そこでお伺いいたしめたのは、一体公益事業委員会は、九つの電力会社といふものは独立採算制を建前にしてこれを運営さす、それを建前にして監督する方針をとつておられるかどうかということをひとつ承りたい。

○中川(暫)政府委員 委員会が発足いたしましてから、今の地域差等の問題もございますが、各社は独立採算で運営するということが今回の再編成の建設前でございまして、その方針に基いて委員会の監督指導が行われておるわけござります。ただ電気料金の面につきましては、先ほど御質問等のごさい

において補給するという形になつておられます。従つてその結果ある会社においては完全に独立採算制にもどつて損

ツの按配によりまして、料金を根底において補給するところもあります。しかしながら地域差となるべく小さくして、

○福田(一)委員 今松永委員の御発言のうちにもあつたのであります。大体今度の再編成令といふものは、これまで不注意であります。おわびを申し上げておきます。

なお今経理面と間違えまして委員から御返事を申し上げなかつた点はあくまで不注意であります。おわびを申し上げます。

○松永政府委員 レギュレイトする必要は、電力が非常にできました場合におけることは、むしろ各社の独占構造を改めて、これに嚴肅なる料金の値下げを命じ、ただ独断的に命ずるばかりではなく、一般民衆とともに電気事業を高めじやないか、まげべきものである。

内容において今日本の産業経済の実情に合わなかつたか、どちらであったかといふことを松永委員も裏から御説明されておつたのだと私は了承しております。実は各党との関係がありまして、長い時問きようは御質問できない。また今言いましては、こまかい点は次会に譲ることにしてその点を私は確認されたものとして、次にもう一つお伺いしてみたいと思うのであります。

それは今度の電気料金の値上げをどういうふうに公益事業委員会は取扱おうとしておられるかは存じませんけれども、日本は今のところ非常に国民生活が窮屈の状態にありまして、しかも電気料金はもう税金と同じであります。払わなければ電気は消されてしまう。米がもらえなければ食べられないと。そうすれば、食糧というものは国民の絶対必要欠くべからざるものであるから、電気もまた同じような性質のものである。それで電気料金は税金と同じと考えていいのであります。が、今回各社が値上げを要求しておりますところの電気料金を全部取上げることになりますと、年間一千六百億円内外の厖大な数字になると思うのであります。これは国の予算を八千数百万円といたしますと、約その五分の一に当ります。そこで、一種の税金とも見ることができます。こういうような大きな問題でありますから、私たちには軽々にこの問題を承認する、あるいは賛意を表することはできないと考えておるのであります。大体今のような日本の社会状態、経済状態におきまして、私たちが最も憂えておるところは、電気料金が、生活に非常に困つており、あるいは生活

に困難を感じておるような程度の人たちに強い税金のような形において課せられて行くというところに問題があるわけです。この意味で、今回の電気料金の値上げについては、私たちは自由党でありますから、私はこういう言葉を使うのでありますけれども、少くとも社会政策的な見地を十二分に取入れた電気料金の値上げでなければ、私たちとしては断じて賛成いたしがたい、かように考えておるのであるが、公益事業委員会は、今度のこの電気料金の値上げについて、私が今申しましたような貧困階級というようなものをどういうふうに考へておられるのかどうか、しようとしては断じて賛成いたしがたい、この点について十分ひとつ御説明が願いたいのであります。

末、二十四年の初めに司令部においても識者との間に相当の議論があるにかかわらず、これはいかなる事情があつたにもせよ、その原因あるいは事情を別にして、事実再編成はようやく二十六年の五月一日に各会社が出発するといふことになりますて、その間水力電気並びに火力の補修等が、資金面そのほか政府の政策が決定しないために、たゞへん遅れておつたことは事実であります。これは新編成そのものの罪じやなくて、新編成の遅れたおもな原因であることは、おそらくは国民みなが承知しておることであろうと思います。

でありますから、皆さんにおいても、及び民間各位におかれましても、電源をすみやかに開発すること、しかもできるだけ有用に、かつ安く開発することは今日急務として叫ばれておるのでありますけれども、いかんせん昨年の異常渇水及び昨年五月以来の出発は、すべての点において手遅れになつておることも事実であります。われわれは国民とともにこの九会社を鞭撻して、少し無理とは思いますがれども、何とかしてこの国民の電力不足の急務にこたえることは、ひとり社会政策の面に必要なばかりじゃありません。むろん社会政策面においても当然必要でありますようにも、あるいはまた九会社の人でありましようとも、あるいはこの関係者でありましようとも、となげうつということは当然でありますので、あえてこれをもつて答弁とします。

にも足りないほど常識的なことであつて、かつむしろ必要やむを得ない国民的至上命令といわれるくらいに考えます。話がくどくなりますから、これ以上は申上げませんが、ロスの軽減会社の者もその線に沿うてやつております。御同情くださつてさしつかえないものであるうと自分では感じております。この所感だけ申し述べておきま

非常に影響を及ぼすものであるから、あまり電燈料金などは値上げしたくない。私たちとしては、電気料金はこのままにしておきたいという考えを持つておる。ところが、また電燈料金などが上げられる。特に電燈料金といいましても、十燈、二十燈というように、料理屋あたりでどん／＼電気を使っておるようなところは、幾らでもとれるのだから、幾らとつてもよろしい。大いにもうけておるのだから、とつてよろしいが、五燈以下の電氣料金などは税金と同じようなもので、國民生活にも非常に影響を及ぼしておるから、こういうものは値上げをしないという建前でやつてもらいたいものだと私たちは考えておる。また一方大口電力は、小口の電燈料金などに比較いたしますと、非常に安くなつておるわけであります。これは日本の輸出産業を振興して、間接的ではあるけれども、國民生活を安定しようという考え方からやつております。これは日本は製鉄会社にしてしまっても、あるいは製錬会社にしておるのでありますから、これは何もその方針自体には間違はないのでありますけれども、大きい肥料会社にいたしました——今は織維はよくありませんけれども、その他の重要産業の面などを見ますと、配当はどこでも全部三割も四割もやつております。配当を三割も四割もやつておるところは、電氣料金は少しくらい値を上げても採算が持つて行けるし、これが輸出を妨害するような建前にはならぬと私は思う。そこで、そういう方面から少しよけいに電氣料金をとつて、最低生活に甘んじておる國民生活を、直接に圧迫しないような考慮を払われておるかどうかかということを私は質問いたしておる。そうち

○松永政府委員 お話を伺つて、今回の電気料金の査定をされるつもりであるかといふことを私はお伺いしておるのであります。これに對して御返答が願いたい。  
もとよりまして、大体今回の各社の値上げは、一番安い方から申しますと、  
定額電燈ができるだけ上げないようになります。次に小口の電燈、すなわち五燈以上  
上のメートルにかかるところもできます。  
それからたたいま三割四割配当するだけ上げないように各社とも気をつけた  
て案は立てておるようあります。  
ところは高くつてもいいじやない  
かということについては、まことにい  
うよりは、停電を起したり、あるいは電  
力料が高いから輸出ができるとい  
うことは、高くなつたりして、今輸出貿易で、たとえば金  
属工業品が海外に多くの商品、化学工業品  
で、海外に多くの商品、化学工業品  
いうより、量の問題についてぜひ考  
えれば、單に電力料金が安いといふ  
ことで、海外に多くの商品、化学工業品  
この方面へはできるだけ料金の安い  
ます。従つてこの割当てる半分以上  
ものは火力をもつてまかなうよりはみ  
てくれといふので、約十万キロ近くの  
からも、またそのほかの方面からも、  
田委員の御質問のように、この火力を  
す。これに對して御返答が願いたい。

負担し得る大口需用家に対しては適当にその料金を高めるのもまたやむを得ない次第であると思いまして、各社の話し合いによつてその点は了承しておる次第であります。ただ聴聞会を開き、また皆さんの御意見を十分聞かなければ決定しかねるのは、やはりこれよつて大口方面の輸出方面にも地域差が大きくなつからであります。この地域差のつくこと——輸出産業に關係しておる方面で、困つた工場と同じ工場、あるいは競争する同じ工場にそれより過大なる料金差を持たすことは、目下の輸出工業あるいは農業肥料に向つて最も考慮せんならぬ点でありますので、これは何ぼ上げてもよろしいというような態度を幾らかとりますと、地域差をます／＼大きくするおそれがありますので、その点各社は相当注意を加えておるようでありますけれども、まだ十分だとはむろん認められるわけではないのであります。これから聴聞会等に参りまして、利害関係者の意見を各地区ごとに親しく承つて、訂正を加え、修正を加え、適當な料金制を確定いたしたいものだと考へておるのであります。

ものは国民生活に非常に深い關係を持つという意味で、これを真剣に討議したが、今回その討議が終りまして、三割何分の値上げになり、今度また三割の値上げということになりますと、前の値上げを入れまして、七割余る値上げすることになるのであります。もとより電気料金がほかのものに比して非常に安いことは、數字的にもこれを知つておりますけれども、しかしこれは食糧と同じように、国民の生活必需品であるという意味において、急激にこれを上げて行くことは非常にいけないという意味で、前回にもこれは大いに削減して、なお不満であつたけれども、大体その程度でしかたがないではないかといつて、われ／＼は妥協したというが、認めたのであります。ところが、わずか半年足らずのうちにまた三割余の値上げをするというので、国民党はびつくりしている。先ほどちょっと話をしておりますと、公益事業委員会の人たちは、電気料金の値を上げることはもうみな承知しているのだが、どういうふうにして値を上げるかについて国民党が非常に関心を持つていてる程度だらうというふうな印象を持つておられるようだけれども、国民全体からいえば、上げてもらいたくないというのが本心であつて、どうしても上げなければならぬならば、影響のない程度で、最も限の値上げにとどめてもらいたいというのが国民の僥々ざる気持である。これは税金と同じでありますから、幾らでもとつてよろしいというものではない。従つて税金である以上は、担税力のある、出すことができる者からよけいとつて、出すことができない者には、なるべく少くするというのは当然

な考慮である。この点に特に留意を置いて、電気料金の今回の値上げについて十分考慮いたされませんと、私たちとしては絶対に今度の電気料金の値上げには賛成することができないという考え方を持つておるのであります。從いましてこれは数字の問題でありますから、数字をよく検討した上でなければ、私たちはここで賛否の意見を申し上げることができませんので、そういう資料が提出されました後に検討することといたします。いずれにいたしましても、まだこの電気料金の問題は、たくさん御質問いたしたいことがありますけれども、ちょうど同僚もみんな待つておられまして、質問をいたしましたいということになりますから、私の今日の質問はこの程度にして、残余の質問は留保いたしまして、本日は質問を打ち切ることにいたします。

るの日本の産業経済界はどういう状態であるか。織維産業は四割操短をしておる、四割操短ということは端的にいえば、十工場あれば四工場は閉鎖するという状態だ。ゴム工業は三割の操短をするという、三割操短ということは、たゞへんなことあります。バルブ工業たつて製紙工業たつて、かつてはなやかだつたというのは、もう昔の夢なのです。鉄鋼業たつてそうだ。もう單価の切下げということを今一生懸命やつておるときです。電力料金の値上げといふものは、昨年の朝鮮事変後の景気はなやかなりしころのお説なら私もわかるのであります。今日の段階では、そういう段階じやない。これは日本だけではない。世界的に景気の停滞といいますか後退が起つております。

○松永政府委員 考えであるか松永さんにお聞きしたい。  
ごもつともであります。ごもつともでありますけれども、大体目下急いで着手しなければならぬものは、石炭をたく方面ではなくて、水力を多くつくつて、用意をするときであります。従つてとりあえずはロスの軽減、水路の改修等で、みんな各産業が金に苦しんでいるように、電気事業者も、より少い金で、より多くの効果を上げたい、また時間的に相当早く水力を完成する用意をしなければならぬという立場で、各九会社とも苦しい中にも努力しておられる次第であります。しかしこれはお尋ねに沿うたお答えではなくして、しかばこの不景氣のときに、もはやそういう問題はあるまわしにしていいじやないかといふお話をもしありましたならば、綿花のことを短くして、必要なときは何どきでも輸入ができるけれども、水力電気の輸入だけは絶対にできないのでありますから、国民のエネルギーとして、どうしても今のうちにつくつておこことは国民的義務であります。かつ失業の問題もありましたが、失業のごときも、最近電源開発の進行とともに、これに伴います土木事業並びに電気のメーカーあるいはマートルの製造取扱業等は相当仕事を得まして、つまり就職率というものは相当増加して参つております。私が貿易会社がどうなるかという見通しを今日することは困難でありますけれども、化学工業を大きくつくつて、日本を原料の輸出国にするという国策だけは、動かぬものだと考えております。その原料の輸出國たる水力をつくることは、今日紡績

に二、三の探短があり、あるいは中小工業が金詰まりで苦しんでおるから、それでは電力事業も一緒にしばらく開店休業をやろうというようなことは、ゆゆしき間違いを起すものだと思つております。この点御同情くださることと思つておりますけれども、一言御答弁申し上げておきます。

○山手委員 松永委員のお話は、一応議論としてはわかります。わかりますが、私は松永さんの御説論は結局こういうことになるのじやないかと思う。一応アメリカのいわゆる公正な報酬というものをお考えになつておつて、電力料金の値上げだけで、この建設、開発を促進して行こうといふうなお考え——松永さんは商売人で長くあらせられ、事業家であらせられたから、そういう考え方で今日行つておられるのじやないかと思う。そうすると、そこにいろいろな問題が起きて来るのですが、やはり電源の開発は、政府なり吉田さんが一生懸命言うておるよう、外資の導入をまずやらなければいかぬ。外資の導入といふものにこで大きな役割を果させなければいけない。そこで政府資金やいろいろな問題が起きて来るのであります。今の御答弁はそういうことを考えての上の答弁でありますか、お答えを願いたい。

○松永政府委員 あるいは聞き違いがあるかもわからぬと思いますが、端的に言うと、私どもも外資導入については苦労しておる一人であります。私は必ずしも外資がなければ日本の電力開発はできないとも、そう極端に考えておりません。けれども日本の終戦後の産業の破壊及び貿易の状態その他のことを考えると、何とかして外

兆億の金がかりに五箇年にいるといな  
り得られるということは、これは大失  
なことじやないかと思うのであります  
が、それほどけつこうであります。  
それは困難と思つて、その一割でも  
二割でも、一割五分でも、外国の人があ  
認め、日本の水力電気を開発するこ  
とが、日本をもつて原料の輸出国に転  
換させ得るわけである。カーバイドを  
り、すなわち石灰あり、空気あり、海  
の塩あり、これらを原料とし、地下資  
源を開発するのに无限の水力をこれに  
加えることができれば、日本は一躍して  
輸出国になるのである。たとえば通  
花の輸出なくとも、ビニロン、ナイロ  
ンの輸出で、日本の織維工業といふう  
のは成り立つて行くのであります。か  
かる見地に立ちまして、自由諸国は日  
本の電源開発には相当同情を持つてお  
るものと思うて、いまだにこれらの同  
情を少しもゆるめた考えはありません。  
ただこの電気事業者が再編成後自  
分の責任においてやつておられる、い  
かにもその財政状態というものは貧弱  
であります。そこで、貧弱というよりむしろ脆弱で  
ある。再評価というのも最近ようやく  
く行わたただけであります。それに對  
する償却のこときも十分でなく、また  
株主というものは、あたかも置き忘れ  
られたごとく、一体電気会社には株主  
があるのだろうかと世間が聞くくらい  
であります。これはまことに悲しまべ  
き現象で、資本を出し、貯蓄を出し、國  
家の要請する仕事に国民が投資して行  
くという気力を起し、經營者はそれで  
報いるだけの決心をして行くにあらず  
ます。でありますから極端に言うと、一

○中村委員長 桑永さんに申し上げますが、時間がありませんから、なるべく簡単にお願ひいたします。

○松永政府委員 常に私は、各社は自分の責任において、むやみに政府によらず、またむやみに外国にたよらずに、自分の財政を自肅してやることを希望しておりますのでありまするが、最近ロスの軽減におきましても、そのほか技術的方面におきましても、十数万キロの電力の節約をだん／＼して来ております。この後ともするつもりであります、かくのごとくして、相当探算のつく電力事業の經營が續につきましたならば、初めて外国との話し合いも十分につくものだという見込みを持つておりますので、できるだけ空疎な考えはやめ、現実に各事業者が努力することをひとえに希望しておるのであります。これはお答えに対し適切でないかと思ひますが、どうぞその辺のことをお許しくださいまして、自分の所感の一端を申し述べたのであります。

○山手委員 同僚議員が待つておりますから、私もう一点だけ、今のお答えに対して私の考え方を申し上げ、お尋ねをしてみたいと思います。今の桑永さんのお話、いたずらに外資にもたよらず、政府にもたよらず、独自で行くといふお話をですが、私は今日の実際の経済界の実情そのほかを勘案いたしまして、電力開発に要するような厖大な資金というものを、独善的な考え方で、自分たちのひとりよがりで押し進めて行けるものじやないような気がいたします。やはり桑永さんあたりが

おやりになつておるであらうけれども、さらに一段と外資の導入を促進され、議会の声、国民の声をお聞きになつて、電力事業というものを国民とともに育てて行くという風勢を整えられなければ、昔の事業家のような考え方で、あなたが何ぼ電力の鬼になられてきくはなつて行かないと思う。ところで、これは話が少しかわって来ますが、今度電源開発法案が国会に提案をされるようあります。この議員提案のものに対しては、公益事業委員会はまつこうから反対で、いかにやろうとも松永さんは反対し続けると、こういうかたい決意を持つておられる。再編成が遅れたということが今日の電力事業界の大きがんになつておるというお話でありました。そういうことからまた電源開発という問題に、いろいろな問題を提起をして行くおそれはないか、またあくまで公益事業委員会案を押し通される腹であるかどうか、その点を最後に御答弁願います。

とを考へておつて、それに国民の租税を天くだらす政府もなければ、おそらくは国会もなかろうと思ひます。やはりどうしても自分たちが中心となつてゐる氣力を失うことはなかろうと思ひます。ですが、世間ややもするとわきからいろいろのおせつかいが出て、そうちでアダコうだと、ほんとうの本筋をつぶさに言ふことは、すでに新聞等でも御承知あります。まして、決して私は新聞を取消すとか何とかいう考えは何もありません。この点を申し上げておきます。

○今禮委員 私は先般本会議の緊急質問で、この電力値上げ並びに政府の電力行政に関する質問をやりたいと申したところが、議院運営委員会において、委員会でそれは十分質問させる時間は委員長にとらしてあるので、本会議の緊急質問はやめてもらいたいとして、この質問を開始するわけですが、ござりますから私の質問に対して満足な答弁のない限り、私は次の委員会において引き続き質問するということとまず委員長に申し述べておきます。もう一点は、このような重大な電気の使用を論ずるにあつて、政府は安本長官あるいは通産大臣、さらには内閣文書係あるわれ／＼は聞きたい。きような大筆で満足できなければ、私はぜひ房長官なり安本長官の出席を求めて、ひとつ得心の行くまで聞きたいものであります。ということを事前に申し述べておきます。

りにやつて、それで電力会社の今日の危機がどうとか採算がどうとかいうことを言う前に、ポツダム勅令によるところの政令で定めた電気事業再編成令並びに公益事業令というものが、はかりの法律は全部この国会において一般法律に切りかわつておるのに、衆議院はこの電気事業再編成を今日まで審議しておらぬのであります。この第一点を持つておるということを、まず公益事業委員長も、政府の大臣も認識をしなければならぬと思うのであります。

第二点は、電源開発については、政府部内において、電力を担当する公益事業委員会は、開発公社案ではあるが水系別である。これに對して安本は一社案を出すといふうに、電気の開発の姿においてもおののゝ見解が定まつておらない。将来電気事業を通産省に一元化するのか、あるいは電気事業といふものは公益事業委員会というような別個なものがやるのかという見通しについては定まつておらない。小さく言えれば、料金制度においても、小口電力と大口電力の間における不公平や、根本的な料金制度のもとにおいて検討せられたことは一度もない。すべてこういうような電力に関する大きな問題をそのままにしておいて、そのときふくらの姿で常に電気の値上げ、電気の値上げということを国民に要求するということは、電力行政の一元化という根本において、政府が大きな誤りを犯しておるものであるということをいわなければならぬのであります。福田委員の質問に対して、松永委員長代理がいる

いろと答えられたが、それは福田委員の質問に誤りがある。私はこれらの質問に答えるものは、現在通産省から本間政務次官が来ておられるから、やむなく私は本間政務次官に聞きますが、少くとも政府は、今日までのこのような電力行政の過去を顧みてどういう責任を感じておるのかどうか、今後電力の一元化についてはどういう方針を持つておるのか、さらに電力料金制度、その他全般的なものについてどうい見解を持つておるか、電気の通産省一元化についてはどういうふうな話合いを進めておるかということについて、本間政務次官から詳細にまず御答弁が願いたいと思います。

○今邊委員 ただいま、明日安本長官、通産大臣を呼ばれるという話を聞いたので、私はこれらの質問については、なお残余は明日に譲ります。だがしかしながら、私が言いたいのは、少くともこの通商産業委員会が、國民が最も関心を持つておるこういう重大な電力料金の問題をやるのに、こういう基本的な問題を何ら明らかにしないで、ただ数字の上でどうとかこうとかいう理論を繰返しておつてもしかたがないので、この点については本間政務次官はきょう帰られたならば、通産省としての将来に対する見通しと、電力行政は通産省が一体どのくらいやるべきであるかという信念を大臣に十分吹き込まれて、あしたの責任ある答弁をしてもらいたいと思います。

第二点の質問は、公益事業委員長代理の松永さんは、電源開発についても自分の信念は譲らないという今御答弁がありました。私はあなたの強固な、そういうかわらぬ信念については深く敬意を表します。われわれは日本の電気行政のあり方についても大きな疑問を持つておりますが、今度の電気料金の値上げをやる前に考えなければならぬのは、一番大きな原因は日米経済協

力といふものがここに浮かび上つて来たので、それらの日米経済協力の線で大きく稼働する工場なり産業に低料金で提供しなければ採算その他問題があるといふところに、電気料金の値上げを生じた最大の原因があると私は見ておるのであります。だからそういう日本米経済協力のよつて来る影響、日米經濟協力から来るいろいろ、各産業の物価へのね返り電気割合に対する計画等を十分勘案して、この際慎重な電力需給計画を立てなければならぬのであつて、こういう際においては電力需給計画をそあわてて立てるべきではない。もう少し産業界における状況は話が出る順序であろう。他のを調べて、十分なる立場に立つかと思ふ。しかるに電力会社は電力料金で考え、その需給計画ができ上つてから、電気の値上げその他の問題については話が出る順序であろう。ボディにおいてこれをとりまとめた。

こういうその間の事情を見た。私は公益事業委員会は非常に急いで、非常な誤りを犯しておると思うが、この点に

ついでの松永公益委員長代理の見解

力割当その他これから来る実際の影響

について、どの程度の見通しとどの程

度の分析をしておるかということを、

この際ここに発表してもらいたいと思

います。

○松永政府委員 安定本部の方から、

大口割当についてはずいぶん前から御

交渉があり、また懇切な数字並びに事

件について、何とかこれをこうし

まして特殊工業と申しますが、このご

ろいろ／＼な名前ができる特契工業と

も称せられ、およそ四つの大きな工業

に向つては、何とかして日米協力の線

に沿うて電力の割当を心配してくれと

いうお話をあります。ただレギュラ

リ・ボディで抽象的に割当などが簡

單に行くことありますれば、いわゆ

る一方的政府命令で事を決定して参り

ますが、これには各社間で電力をやり

とりし、あるいは足らぬところはもら

わなければならぬという各種の独立

採算に伴いまする採算事情が一緒に伴

つております。單にブルーにものをこ

とれといふ、あるいは足らぬところはもら

わなければならぬという各種の独立

採算に伴いまする採算事情が一緒に伴

つております。單にブルーにものをこ

にこういうふうな産業に対しまして料金を安くしろというようなことは、毛頭考えておりません。

○本問政府委員 今澄委員の御質問に

お答えしておきたいと思うのであります  
一が、本件審査係のまつりへ二が

すが、大体需給関係をつかせりしがやつをきめまして、そらしてその需給計

画に基いて、料金その他の問題を検討

しなければいかぬのじやないかといふ

御趣旨のように拜聴いたしたのであります

ますが、大体、安本、公益事業委員会の方とも相談をいたしましたして、ただ、い

ま御説のような線で需給計画を決定を

いたしまして、その需給計画に基いて

料金も検討する建前にいたしておりま

○今登委員 きよう理事会が零時半か

らということになつておりますて時間

がありませんので、私はこの質問の続

きをあしたの委員会で、今安本が述べ  
二安井二の地二甚<sup>ハシ</sup>、安本長官二

た収入その他のに基づいて、安本長官はお伺いしたいと思います。

もう一つお聞きしなければならぬの

は、樺永公益事業委員は、この前電気

七割値上げのときに、この通産委員会

に見合ひれて、この電気の根本的な無上  
げをするかわりにおいては、供給の

点に責任を持たなければならぬ、その

権利義務の一つである義務の点について

で、石炭が思うよろに行かなければ重  
ゆの輸入をやつてこれをおどかおづけ

酒の輸入をやめて、一過性を何とかしなくてはならぬ。少くとも雨が降らぬからといつては、どうも困る。

て、そう迷惑をかけないというような

御答弁が——御希望ならば速記録をお見せ、二三十秒、載つております。

見せいたしますが、轟いております  
しかる。今田それから半年もたつて、指

るのに、重油によるそれらの問題、汽

炭燃焼装置による件も片づいておらない。この点も公益事業委員会が電気の

いて東京の潮田でやりました実験並びに大阪でやつた実験を申し上げたいと思います。本年もどうも石炭事情の過不足を考えまして、同じく確実な点は重油に置くつもりでありますと、その点は安本並びに通産省に向つてかたまお約束をしておりますので、この点この出力の増加については、九会社の言うことをそのまま信じ、かつこれを監督してやつて行きましたならば、その点において、重油を中心とするという意味において、乗り切ることができると確信いたしております。

それから私どもの委員会が存在する価値があるかないかということは、お前は生きている値打があるかと言われると同じで、はなはだ自分で御返事をしかねまするが、端的に申しておきますと、私は公益事業に関することは、よしや内閣がわかつても、政黨が消長しても、あるいは韓い人が出ても、偉くない人が出ても、國民は安んじて、不平があれば聽聞会を開く、あるいは裁判所にかけて自分の権利の主張ができるような制度を、電気について置くのが当然だと思つております。そのほか、いろいろ一利一害あります。善良な人は善良な人で、しくじがないといふこともありますようし、いくしがなくとも國民に害を及ぼさず、公平な処置のできる制度というものは、もうす明国になつた以上、民主國になつた以上、政黨の消長、内閣の変化とともに大きく動くというようなことは、國民の生活の安定を傷つけるものであるゝいうことだけは、申し上げてさしつかえなかろうと思います。そのほか申上げることは、手前みそになりますが、いぶん苦しい中にも、石炭を当てにせず、むしろ石油を当てにし、水力を当

てにして、水力も鉄砲水を当てにして  
小さいところでもダムができるだけつ  
くつて、そうして冬の渇水でももう  
日本の石炭をむやみにたかないようう  
することに向つて、公益委員会は一定  
の方針をもつて五箇年計画を立てて、  
その遂行をはかつておりますから、そ  
れが遂行される間、公益委員会並びに  
九会社が、これを責任を持つて担当す  
るのが禮儀であるうと思つております。  
しかしそれ以上政府でお力をくだ  
されば、これはまことにけつこうなこ  
とであります。

社においては二十割の増加である。現場  
関係においては二割四分の増加である。現場  
と言われておるが、一体何ゆえ、再編  
成が終つたあとで、こんな人員の増加  
を來したのであるか。もう一つ、会長  
と社長の問題については、先般の人事  
の問題のときにもお伺いしたのである  
が、そのときははつきりと、職分の区  
別があつて、どうしても必要であった  
というお話をますが、その後は会  
長は大体お飾り的な存在で、これらの  
電力会社に同じような社長が二人もい  
るような状態で、事務的な矛盾や命令  
系統のいろいろな問題が出ておりま  
す。これらの問題を整理して、人員の  
あらゆる問題について、公益事業委員  
会は値上げに寛大であるのみで、国民  
に約束した合理化の線においては、ど  
うも熱意に欠けておるといわざるを得  
ないのであります。これらの点につ  
いての松永委員の御見解を承りたい。  
**○松永政府委員** 簡単にお答えいたし  
ておきます。全国の従業員の数は相  
当減少しております。これは数字で申  
し上げます。それから現場の仕事が非  
常に増加いたしましたために、むしろ  
現場その他に人員の不足を感じかけて  
おります。ただ問題は、人間の問題と  
いうより、どうかこういう国家的大  
事業を短日月の間に仕上げる場合に、  
従業者の各位が協心同力して愛國的  
な愛国ではなく、能率的に働いてもら  
たいということで、しきりと各方面に  
ついて合理化を主張しているわけであ  
ります。

ればいい。困難だと言う君がやめれば、もう片がつくのだという激語を放つて、いるような次第でありますか、しかし同僚諸君から、公益委員会は政府と違つたおとなしい役所だから、あまり干渉せぬがよからうという忠告を受けておりますけれども、私は老人ですから、言いたいことをむしろ言う方が、皆さんのためにもなり、また電気事業のためにもいいと思つて、最近たびくそのことについて申し上げております。ところが今度の値上げが六月十五日に出ましたことについて、二つのことを要求したのであります。一つは消費の合理化というものに努力せい。消費者がこの少い電力を、安いからといって、あるいは何とか言われるというので、なやみに、合理化せないで電力を余分に使うというようなことについて、特別に注意しない限りは、何ばつくつとも片つぱしからむだになつて、國家の非常な損失である。この消費の合理化ということをしなければならない。しかし消費の合理化ということは、電力会社みずからが消費者でないのです。これはどうも言つてみたところが、相手がある。その相手に向つて、こうすればあなたの方は減るのである、一割や二割の値上げをしても十分吸収して余りある。そしてその余つた電力があれば、中小工業でもあるいはあなたの方にもよけいにまわされて、そうしてそれが有用な電力になるのであるということとのプロペガンダと申しますか、啓蒙運動というか、あるいは杜員を活動して需用家に向つての努力を自

分でするべきである。その義務を君らは持つている。それから次には、君ら自身の重役陣を簡素化してくれ。八部制度とか十六部制度とか、常務重役が十六人もあるとか、八人もあるとかりくつがつかない。計算計算が一つ、工務が一つ、営業することが一つ、それからいろいろ／＼な総務をすることが一つ、この四つあつたら済む。それでこの四人以外の人はやめてもらうなり、普通の重役になり、監査役になつてもらえばいい。それがいやなら自分でさつさとやめて、後進に地位を譲るがいい。それでこの四つ制度といふものを確立してくれ、そうすると組織が簡素化される。その簡素化に伴うて全体の重役整理が行き届いて、理事、参事というものはおのずからなくなつて来る、それをやつてくれ。そしてもし必要なりつけばな人であつて切るのが惜しいと思うのは、現場に何ぼでも仕事が余つているのだから、電源開発に努力すればいい。さようなことをして縮小改正をしますやつて、八部制度とか十六部制度とか、重役が十人も二十人もころ／＼おるということは絶対にごめんこうむる。もしそういうことをするならば、今度の値上げは、われ／＼はほとんど首を縊に縛るわけに行かない。横に振ればどうなるか。それは別でありますけれども、縊には振れない。それでそれをどうする。それからいろ／＼点検しまして、申請書のうちに、その点を、十五日の夕方各社の社長に集まつてもらつて、四部制度を断行するということを書いてもらつたはずであります。これは五月にちよど重役選挙があり

ますから、株主が相当発言権を持つときが来るのですありますから、株主にすらそのことを言うがいいと思いますけれども、何だか十年ばかりは、株主はどこか物陰に隠れておられますから、公益事業委員会が幾らか株主の代理をして、さようなことを申しておる次第であります。ですが、これをお含み願いまして、多分実行してくれるものと思つておりますけれども、馬と一緒で、水ぎわまで引いては行けますけれども、飲まないという場合の罰則はどうしようかということは、今考えておりませんが、実行するということは、各社長の判を九つとももらつておりますから、五月の総会までには、相当機構の簡素化をする。従つて重役牌を整備するということは申しております。この点は申し上げておきます。

ければならぬ、たゞ右本に 始等に  
必要に応じて納めることが必要である  
のであります。電気もその通りであり  
ますから、ます／＼よく税金を払つて  
もらつて、ます／＼いい電気を使つ。  
そのかわりに各人が一生懸命努力する  
ということは当然のことと思つております  
ますが、この点できるだけ老齢にむ  
ちうつてやるつもりでありますから、  
よく御承知願います。

をすべきものではない、それらの問題  
が解決するまで延期することをわれわ  
れは公益事業委員長に強く要望して、  
私の質問をきょうのところ終ります。

○中村委員長 この際お詫びいたしま  
す。一昨日、本委員会に付託されまし  
た水田三喜男君外五十一名提出、電源  
開発促進法案につきまして、本案と関  
係のあります経済安定委員会及び建設  
委員会と連合審査会を開くことにいた  
したいと存じますが、御異議ありませ  
んか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○中村委員長 御異議なければさよう  
決定いたしました。

連合審査会の開会日時は他の委員長  
と協議して決定いたしますが、大体明  
日午前十時半より開会いたす予定で  
ありますから、さよう御了承願いま  
す。

本日はこの程度にいたし、次会は明  
日午後一時半より開会いたします。  
本日はこれにて散会いたします。  
午後零時四十九分散会

昭和二十七年四月三日印刷

昭和二十七年四月四日發行

衆議院事務局

印刷者 印 刷 庁